



Valentín Vidal, alcalde de La Estrella:

## “Somos una de las comunas más afectadas por los incendios forestales”

MARIEL FERNÁNDEZ MORIS  
IMÁGENES CEDIDAS

El edil enfatizó en el plan de emergencia que se encuentra implementado desde este año en la comuna y destaca el trabajo en terreno que realiza con los vecinos frente a estos siniestros que afectan en su mayoría a sectores rurales de la zona.

La Estrella, un pueblo que se encuentra en el secano costero de la región de O'Higgins en la provincia Cardenal Caro distante a 155 kilómetros de la capital regional. Una tierra que cada cierto tiempo sufre con los incendios forestales y el impacto que generan ellos en la flora y la fauna de la localidad.

Hablar de este tipo de acontecimientos se ha hecho costumbre entre sus habitantes estos últimos años, puesto que cuando se acerca la temporada estival, es sinónimo de preparación, planificación e incertidumbre tanto de autoridades como de sus vecinos que ven como cada año se ven afectados por la ocurrencia de estos hechos.

Precisamente el 20 de enero autoridades regionales, presentaron una querrela debido a los presuntos indicios de intencionalidad en incendios originados en la comuna de La Estrella, donde el pasado 18 de enero se presentaron 3 siniestros en una misma tarde. Dos de ellos habrían sido intencionales.

Además de detallar que en la región de O'Higgins en lo que va de este 2025 "ya van más de 240 incendios, 51 de ellos se encuentran bajo investigación. De estos, 34 fueron catalogados de negligencia, mientras que 13 de ellos poseen un carácter de intencionalidad".

Frente a este panorama, nos contactamos con el alcalde de la Estrella, Valentín Vidal Rubio quien se refirió en detalle en cómo están enfrentando esta situación y el plan de acción que están manejando para estar mejor preparados ante este tipo de situaciones.

La semana pasada el delegado Presidencial de O'Higgins, Fabio López, junto a las autoridades, presentaron una querrela por la intencionalidad en los últimos incendios y precisamente la comuna de La Estrella ha presentado durante los últimos quince

días de enero tres siniestros en una misma tarde. Frente a este escenario, usted como jefe comunal ¿qué nos puede comentar sobre aquello?

"Nuestra comuna se ha visto considerablemente afectada este último tiempo por incendios forestales, este escenario nos preocupa profundamente, ya que los incendios no solo representan una amenaza a las vidas y bienes de nuestra comunidad, sino que afectan de manera considerable a nuestro entorno a nuestro medio ambiente", indicó el edil. Adicionó que, a raíz de lo anterior, "es que estamos trabajando estrechamente con nuestras instituciones comunales como lo es Bomberos, Carabineros, Conaf y la Unidad de Gestión de Riesgos y Desastres Comunal, en reforzar las medidas de prevención".

En cuanto a la intencionalidad de los incendios ocurridos, Vidal asevera que claramente las autoridades calificadas en esta materia, son quienes deben trabajar en clarificar dicha situación.

"En este contexto como primera autoridad comunal, junto a mi equipo de trabajo, hacemos un llamado a los vecinos y vecinas para que estén alerta, para que se contacten con las unidades de emergencia y denuncien cualquier actividad sospechosa, a que sigan las recomendaciones en materia de prevención de incendios, puesto que la protección de nuestra comuna, está en nuestras manos y es



tarea de todos", subrayó.

¿Cómo ha sido la coordinación interna con otras autoridades en la provincia Cardenal Caro?

"Ha sido fundamental para enfrentar de manera eficiente los incendios forestales. Nuestra provincia se ha visto bastante afectada, por ende, el trabajo que se realiza de manera colaborativa con la Delegación Provincial, CONAF, Bomberos, Carabineros, Municipios vecinos y otros organismos, nos ha permitido asegurar una respuesta oportuna y articulada"

¿De qué manera desde el municipio se están coordinando frente a una temporada estival marcada por el origen de incendios en zonas donde el avance del fuego es voraz y destructivo?

"Estamos trabajando intensamente para enfrentar esta temporada, la cual ha estado marcada por el origen de incendios forestales, hemos implementado una serie de medidas para coordinar acciones y proteger a nuestros vecinos y vecinas frente a estos eventos, entre las cuales están:

> Monitoreo: se ha implemen-

tado un sistema de patrullajes de vigilancia preventivos permanente en sectores críticos de la comuna, con el fin de identificar de manera temprana posibles focos de incendio o acciones que incurran los vecinos que pudiesen producir un siniestro.

> Coordinación con las unidades de Emergencia: Se han establecido canales de comunicación directa con CONAF, Carabineros, Bomberos y autoridades provinciales y regionales, para de esta manera asegurar una respuesta rápida y oportuna ante las emergencias.

> Campañas de Prevención: En nuestras redes sociales estamos subiendo material que tiene por objeto sensibilizar a la comunidad para informar sobre las medidas preventivas y promover el manejo responsable del fuego, especialmente en los sectores de nuestra comuna.

> Refuerzo de los recursos municipales: se ha implementado un sistema de turnos, que operan ante las emergencias que pudiesen ocurrir en horarios fuera del horario laboral de los funcionarios, la disposición de vehículos, se ha establecido con el Centro de Salud Familiar, que ante situaciones de emergencias (incendios), concurren al lugar con la ambulancia y personal calificado, esto con el fin de poder entregar atención médica en caso de alguna situación compleja que se requiera.

> Además, se ha activado un plan ante situaciones de contingencia, de manera de poder entregar atención a los afectados asegurando que tengan acceso a lo necesario durante y después de la emergencia.

¿Qué plan de emergencia comunal existe en vigencia para actuar en estos casos?

"En nuestra comuna contamos con un Plan de Emergencia, que se está implementando este año, este plan ha sido diseñado y confeccionado para responder de manera coordinada y eficiente ante diversas emergencias, entre ellas incendios forestales. Contempla un trabajo man-





comunado con CONAF, Bomberos, Carabineros, Senapred, y organismos provinciales y regionales. Sumado a lo anterior, se mantienen reuniones periódicas para trabajar en estrategias que permitan garantizar a nuestra comunidad la seguridad que cada vecino y vecina requiere para su bienestar".

### ¿Cómo ha sido el trabajo en terreno con vecinos y vecinas de las zonas rurales de la comuna frente a estos siniestros?

"El trabajo que se realiza en terreno especialmente en las zonas rurales es fundamental para enfrentar los siniestros con una mayor efectividad, ya que la participación de los vecinos siempre será fundamental en lo que se refiere a la prevención ante incendios. Tenemos hoy en día vecinos y vecinas preparados, que se han organizado y capacitado ante este tipo de siniestros. Conaf, Senapred, Bomberos, Carabineros, en conjunto al Municipio, realizan constantemente un trabajo con las comunidades, en lo que

respecta a jornadas educativas enseñando medidas de prevención, manejo de fuego y protocolos de acción ante emergencias, a través de reuniones comunitarias y material informativo, enseñando los números de emergencia y los pasos a seguir en caso de incendios.

Los vecinos, son quienes, además, informan rápidamente cualquier actividad sospechosa o de posible riesgo, son actores fundamentales.

El vínculo con la comunidad es y ha sido clave para enfrentar esta difícil temporada. El compromiso y la activa participación nos ha permitido actuar con mayor eficacia y minimizar los impactos de estos incendios en nuestra comuna.

El llamado siempre será a cuidarnos y a no exponerse a situaciones de riesgo, a seguir siempre los lineamientos e indicaciones entregadas por los organismos competentes en esta materia y aquí me refiero a Bomberos, Carabineros, Conaf, etc."

**Por último, ¿Qué espera**

### por parte de las principales autoridades de emergencia puedan realizar para poder ayudar aún más a una de las comunas que mas sufre con los incendios forestales?

"Como tú lo mencionas somos sin duda alguna, una de las comunas más afectadas por los incendios forestales, y en este punto me quiero detener porque quiero agradecer el trabajo realizado por los voluntarios y voluntarias de Bomberos, tanto de mi comuna La Estrella, como de comuna vecinas, el trabajo que realiza CONAF, Carabineros, y a todos quienes brindan apoyo y trabajan en la erradicación de las emergencias, especialmente los incendios forestales ocurridos en nuestra comuna, la eficiente coordinación han permitido que el accionar sea rápido y oportuno.

Estamos próximos a recibir un nuevo cuartel de Bomberos, y ante este hecho, es que necesitamos para nuestros bomberos y bomberas equipamiento avanzado, que cuenten con tecnologías de última generación, para de esta manera



combatir las emergencias con mayor efectividad. Poder contar con mayor financiamiento directo, para fortalecer los recursos municipales y las capacidades locales de respuesta. Un compromiso político sostenido, es decir,

atención prioritaria a comunas vulnerables como lo es la nuestra, es indispensable que La Estrella sea considerada como una comuna de alta prioridad para la inversión en prevención y mitigación de incendios".